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Dans le livre Gerland que J’aime (lire l’encadré), Emile Vasquez présente, 
en 1982, un court chapitre sur les sapeurs-pompiers, p. 45-46. Extraits. 
 

 « Les interventions des sapeurs-pompiers, écrit M. Vasquez, sont de toute 
nature, du feu en passant par les inondations des années 1955-1957.  
 En 1962, les effectifs pour la Ville de Lyon étaient de 280, répartis dans 3 
casernes : la 1ère Compagnie avec l’Etat-Major rue Pierre-Corneille (3ème 
arrondt) ; la 2ème Cie à la Madeleine (7ème arrondt) ; et la 3ème Cie située av. 
Debourg (7ème arrondt) à Gerland. 
En 1965, le corps des sapeurs-pompiers passe à 420 unités, dont 257 sapeurs 
et 163 cadres. 
 Le 4 janvier 1966 à 7h19, c’est la catastrophe de Feyzin : feu de propane sous 
une sphère de stockage de gaz liquéfié, 2 détachements de sapeurs-pompiers 
arrivent sur les lieux, dont celui de l’av. Debourg (…). A 8h45, la cuve explose. 
11 personnes y laissent leur vie, 3 agents civils et 8 sapeurs-pompiers (…).  
En 1982, les effectifs de la Ville ont sensiblement augmenté. Nous relevons 
1 000 sapeurs-pompiers, dont un officier médecin féminin.  
La caserne Debourg est bien située, près des axes routiers, des zones 
industrielles de Pierre-Bénite, Feyzin, St-Fons et du port Edouard-Herriot. 

 

Caserne Debourg, 3ème Cie  
1954 –La Ville de Lyon achète à 
l’entreprise frigorifique de Lyon un tè-
nement immobilier au 19 av. Debourg, 
comprenant des bureaux, garages et 
divers locaux. 
 (1954 - 2024 : cela fait donc 70 ans que la 
Ville de Lyon a fait cet achat. NDLR). 
1957 - La Ville de Lyon entreprend des travaux de surélévation du bâtiment 
pour aménager 24 logements et la réalisation de 22 chambres destinées au 
personnel non logé en caserne et aux stagiaires. 
1959 – La SACVL (bailleur, gestionnaire, partenaire de la Ville de Lyon, NDLR) met à 
la disposition de la caserne 35 logements qui sont loués par la Ville de Lyon. 
1961 – Construction de 60 logements, rue du Rhône. 
 

Effectifs : en 1959 : 70 hommes. En 1963 : 125 hommes. En 1982 : 166 
hommes gradés et sapeurs. 
La caserne de Gerland est particulièrement équipée pour combattre les feux 
d’hydrocarbures et de produits dangereux.  
(Le 2 juin 1987, au port E. Herriot, un dépôt d’hydrocarbure Shell a explosé ; 200 
pompiers sont intervenus durant plus de 24 h. Deux employés sous-traitants tués, 6 
pompiers et 8 opérateurs blessés. NDLR)       

Quand, avec ma petite famille, nous sommes venus (en 1981) nous installer 
dans l’école maternelle du Rhône qui jouxte la caserne Debourg, nous avons 
eu des relations étroites avec cette famille des sapeurs-pompiers.  
En effet, tous les petits enfants de 2 à 6 ans étaient inscrits à l’école dirigée 
par mon épouse (école ouverte en 1981. NDLR). Les Maternels fixaient sur de 
grandes feuilles blanches les démonstrations et les exercices exécutés par les 
hommes avec leurs casques qui brillaient au soleil quand ils montaient à la 
grande échelle. 
     De jour comme de nuit, les "pin-pon", les sonneries d’appels, la mise en 
route des véhicules, les départs et les arrivées, faisaient que nous partagions 
cette vie intense, colorée, acoustique, » écrivait l’élu E. Vasquez. 

 

LA CASERNE D’AUJOURD’HUI 
 

 

Entretien avec le Lieutenant-Colonel Frédéric Lunel, Chef du groupe-
ment Sud-Est, Chef au CIS Lyon-Gerland et Chef de caserne.  
Avec un écho sur la cérémonie lors de son arrivée récente à Gerland. 

 
 

     « L’inauguration de la caserne de Gerland a eu lieu le 11 février 1959.  
Les effectifs actuels sont de 100 professionnels et de 30 volontaires.  
Nos spécialités d’interventions sont : le risque NRBC (Nucléaire, Radio-
logique, Chimique et Biologique), le fourgon mousse grande puissance, 
une berce émulseur pour lutter contre les feux d’hydrocarbure, ainsi 
qu’un bateau polyvalent de secours à quai pour le risque aquatique. 
En 2023, la caserne de Gerland a connu 8 100 sorties d’engins, réparties 
sur toute l’année, avec une petite baisse d’activité au mois d’août.       

Après mon arrivée à Gerland le 1er octobre 2023, il y a eu une cérémonie 
de passation de commandement de la caserne de St-Priest et de la 
caserne de Gerland. La cérémonie a eu lieu le 10 novembre dernier. 
 « Un chef, a résumé le 
Général Emmanuel Cla-
vaud, devant des corps 
de St-Priest et Gerland 
ainsi que de jeunes vo-
lontaires, c’est quel-
qu’un qui fédère, qui 
avance avec ses équipes 
(…). Nous sommes venus 
vous saluer, vous remercier. A vos encadrants, à vos 
chefs de porter le respect, la confiance, le goût de 
l’effort, le goût de la solidarité. On a besoin de 
pouvoir compter les uns sur les autres. » 
« Vous réalisez des missions de service public, a ap-
prouvé Mme Zemorda Khelifi, Vice-Président de la 
Métropole. Soyez-en être fiers et remerciés.» 

 

Dernière minute. Le 25 janvier à la Préfecture, précise le Lieutenant-
Colonel F. Lunel (en photo ci-contre), 2 sapeurs-pompiers de Lyon Gerland 
ont reçu une Médaille d’acte de courage et de dévouement : lors d’une 
nuit d’émeutes à St-Fons le 2/7/2023, avec une échelle à crochet, ils ont 
sauvé au 5ème étage d’un immeuble en feu 3 habitants.  
De même, 11 sapeurs-pompiers de Gerland ont reçu une Lettre d’acte de 
courage et dévouement pour le sauvetage de 2 personnes à l’aide de leur 
échelle à coulisse. « Un courage et un professionnalisme qui démontrent 
un dévouement sans faille », assure avec fierté le Lieutt-Colel Lunel. 

Caserne de Gerland, 19 avenue Debourg, Lyon 7ème   ◼ 
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             Gerland que j’aime. La vie du quartier 1803-1983. 
Livre d’Emile Vasquez, collect. « Quartiers lyonnais », paru en 1987,     
205 pages. Livre épuisé, ne se trouve qu’à la Biblio de la Part-Dieu.  

                Se définissant « radical socialiste »,  Emile Vasquez (1934-2013) fut 
élu de 1977 à 1989 conseiller municipal pour le 7ème. 
 

Caserne des sapeurs-pompiers de Gerland, 19 avenue Debourg.    Photo prise 
depuis le quai du tramway T 1, station ENS, en face de la caserne, le 15/02/2023. 

mailto:gerlandnews@hotmail.com
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 Agenda d’Gerland en février 
   

A LA BIBLIO HANNAH ARENDT DE GERLAND   

               (toutes animations gratuites) 
 

Jusqu’au 10 fév, exposition Retour sur "R V B" 
(rouge, vert, bleu). Avec le Musée de l’Imprimerie et 
de la Communication. Fabrique et place des couleurs 
dans la société, à travers 3 artistes : rouge : Stephen 
King ; vert : Véronèse ; bleu : Maggie Nelson.  
L’expo sera accompagnée d’un atelier, d’une 

projection de film et d’une médiation/visite. Voir dates ci-après. 
 

Jeudi 1er février de 17 à 19h, Atelier Café tricot – Entrée libre. 
Temps convivial pour apprendre à tricoter et en discutant. A partir de 10 ans. 

 

Mardis 6 et 20 fév de 14h30 à 15h45 et de 17h30 à 18h45, Café de conver-
sation Français langue étrangère 

Temps convivial pour améliorer le français. A p. de 16 ans. Sur inscription. 
 

Merc 7 fév de 11h à 11h45, Atelier récré numérique.  
Découvrir des applications originales. Pour les 6-8 ans. Sur inscription. 

 

Merc 7 fév de 15h à 17h, Visite guidée de l’expo « Retour sur "R V B" ».  
Avec Eric Roubaudi, du Musée de l’Imprimerie. Entrée libre. A partir de 4 ans. 

 

Merc 7 fév de 15h à 16h30, Atelier numérique : modélisation 3 D.  
A partir de 11 ans. Sur inscription. 

 

Merc 7 et 14 fév de 14 à 15h, et 15 à 16 h, Soutien scolaire avec ENSeigner : 
Aide aux devoirs et soutien méthodologique pour collégiens et lycéens, toutes 
matières, avec étudiant.es bénévoles de l’ENS. Sur inscription. 

 

Merc 7 fév de 15h à 16h30, Atelier numérique : modélisation 3 D.  
A partir de 11 ans. Sur inscription. 

 

Vendr 9 fév de 18h30 à 21h30, Soirée jeux 
Jeux de société à partir de 16 ans. Possibilité de grignotage. Sur inscription. 

 

Sam 10 fév de 11h à 12h, Les ressources numériques gratuites de la Biblio de 
Lyon. Pour lire la presse, regarder des films… Sur inscription. A p. de 10 ans. 

 
 

Sam 10 fév de 15h30 à 17h, Jeux en famille, enfants et parents  
Temps de jeu avec explication des règles. Entrée libre. De 4 à 10 ans. 

 

Mercr 14 fév et sam 17 fév de 10 à 11h, Bébé bouquine 
Temps de lecture et de jeux. Jusqu’à 3 ans avec parentèle. Sur inscription. 
 

 

Bibliothèque municipale Hannah Arendt Gerland, 34 rue J. Monod, Lyon 7ème  
Contact : 04 26 99 77 10    bib7-gerland@bm-lyon.fr 
 

AVEC LE CENTRE SOCIAL ET SOCIOCULTUREL DE GERLAND 
 
 
 

Merc 21 fév, de 8h30 à 19h, Sortie familiale à la neige à Magériaz 
Les mardis de 9h15 à 11h15, Balades-Santé : balade urbaine où l’on échange 
avec les animateurs Centre social et professionnels de la santé et du bien-être. 

 

Les mardis de 13h45 à 16h45, Seniors Rayon de Soleil : jeux, cartes, scrabble. 
Les merc. de 10 à 11h Basket santé seniors ; de 11 à 12h Basket santé familles. 

 

Les jeudis de 14 à 16h, Ateliers Sciences, en partenariat avec EbulliScience : 
apprenez plein d’expériences faciles et amusantes à refaire avec vos enfants ! 
Pour les adultes. Contact EbulliScience : Cloé 06 41 09 88 83.  
Les jeudis, de 13h45 à 16h45, programme Seniors Rayon de Soleil :  le 8 fév, jeu 
musical ; le 15 fév, rencontre avec les comédiens de la Cie La Grenade…      

 

Les jeudis et vend. : Médiatrice santé RDV 07.64.78.83.44  
 

Réseaux sociaux : 
- Sur instagram en suivant ce lien >>> Centre-Social Gerland 
(@centre_social_gerland) • Photos et vidéos Instagram 
- Sur facebook en suivant ce lien >>> 
https://m.facebook.com/accueil.csg.1 

- Sur Linked In en suivant ce lien >>> Centre social Gerland | LinkedIn  
Nouveau site, nouvelle présentation, à découvrir : www.csgerland.com  

 

Centre social et socioculturel de Gerland, 
 1 rue Jacques-Monod (Gerland sud). Rensts, inscript. : 04 72 71 52 60     
accueil@csgerland.com  www.csgerland.com      

 
 
 

MAISON DES MATHEMATIQUES ET DE L’INFORMATIQUE 
 

Sam 3 fév de 14h30 à 17h30, atelier MMI en fête : C’est l’heure des crêpes. 
Présence de chercheurs. Dès 8 ans. Gratuit. Sur inscription. 
Sam 10 fév à 10h30 et à 14h30, conte La Lune, Lou veut savoir… 
Où :  MMI, 1 pl. de l’Ecole, dans l’allée d’Italie. Sur inscription. 
Contact : 04 72 43 11 80. contact@mmi-lyon.fr ; mmi-lyon.fr 

 
 

              L’ILE ô, DANS LE THEATRE FLOTTANT www.scenes-otrement.com 
 

Les 9, 10 et 11 fév, L’Avare, tout public dès 10 ans. 

Les 10 et 11 fév, Sillons, spectacle participatif musical/dansé. De 3 mois à 3 ans. 
Du 19 au 23 fév, Stages de théâtre. www.scenes-otrement.com  
Où : sur la Berge, au pied du pont Gallieni, face au 3 av. Leclerc. 04 28 38 16 67 

 
 

LA MAISON DE L’ENVIRONNEMENT 
 

Merc 7 fév de 18 à 20h, Atelier spiritualité en voyage et santé mentale 
Avec Vaya Campus 
Sam 10 fév de 9h30 à 16h30, Formation audiovisuel de terrain avec Pablo Masip. 
Contact : On the Green Road. www.onthegreenroad.com  
 Où : Maison de l’Environnement, 14 av. Tony-Garnier. Tél : 04 72 77 19 80.  

 
 
 

LE "r" DU COWORKING-CAFÉ DE RESIDETAPE 
 

Jeudi 8 fév dès 18h, soirée Document’R, projection et table ronde : 
Le quartier de Gerland, une réalité coopérative ? En présence : 
Collectif des futures coop’, SERL (F. Trichet), B. Michalon Debard 
adjoint du 7è à l’urbanisme, L. Pancrazio enseignant-chercheur à la 
Sorbonne. Gratuit sur inscription. Petite restauration sur place. 
Où :  Le "r" de Résidétape, 5 pl. Vaclav Havel, quartier Girondins.  
Tél : 07 57 40 23 34. 

  
 

CONSEIL DE QUARTIER / GERLAND 
 

Jeudi 8 fév, à 19h30, commission Urbanisme et Cadre de vie, exceptionnel-
lement à la Salle municipale de la place des Pavillons 
Jeudi 15 fév, à 18h30, commission Culture à la Maison Ravier, 7 rue Ravier. 
   

 

DANS LE QUARTIER DE GERLAND  
 
 
 

Jeudi 1er fév, la MJC Jean-Macé (Lyon 7ème) fait son Assemblée Générale.   
Vendr 9 fév, Emprises de paroles. Projection du docu avec des patients du 
Campus hospitalier du Vinatier, docu de T. Petrimet et C. Marchand. 
Où : MJC Jean-Macé, 38 rue Camille-Roy. www.mjsjeanmace.com  

 

Sam 3 fév de 9 à 17h, Grande braderie au Ninkasi (avant travaux de réno-
vation) : mobilier, déco, vaisselle, plantes… + guinguette, animations disco… 
Où : 267 rue Marcel-Mérieux. 

 

Sam 3 fév à partir de 19h30, On fête les 13 ans de l’assoc’ de solidarité et coo- 
pération ASDSSI avec région et village d’Idergan (Maroc). Saadia1150@yahoo.fr  
Contact : www.idergan.com, 06 10 43 91 45. Où : Maison Ravier, 7 rue Ravier. 

 

Mardi 6 fév de 12h30 à 13h30, Réunion d’accueil de nouveaux bénévoles avec 
la Ressourcerie Créative. Contact : www.ressourceriecreativelyon.fr  
Où : Ressourcerie Créat., 31 rue Pré-Gaudry. Tél : 07 88 80 85 78. 

 

Sam 10 fév et dim 11 fév, de 9 à 19h, 1ère Convention Rétrogaming : voyage 
dans le temps pour tous les amateurs de consoles et jeux d’Artcade. 
Où : Cité des Halles, 124 av. Jean-Jaurès. www.artcade.fr/polygonesprofile.php  

 

Jeudi 15 fév, à 15h, reprise du Café Jaurès 
Temps d’échange et partage, avec café et gâteaux. Ouvert à tous, gratuit. 
Où : Résidence seniors Jean-Jaurès, 286 av. Jean-Jaurès.  

 

Sam 17 fév, de 15 à 18h, Captain Fantastic,  
avec le Ciné-club de Gerland. 
Résa : 06 80 66 05 31 (Les Rimes du 7ème Art).  
Où : au "r" de Résidétape, 5 place V. Havel/Girondins 

 

Du 19 au 23 et du 26 fév au 1er mars, Stage multi-activités 
Où : Tennis de Table Gerland, 405 avenue Jean-Jaurès. 

 

Dim 25 fév, à 14h30 Les Coulisses de la chanson, grand 
spectacle de chansons.  
Où : Maison Ravier, 5-7 rue Ravier. Pour retrouver Lucien Delly et les chansons : 
https://www.youtube.com/channel/UCBFQGYTFgwSo83o28TLYnvg 

 

Les 2 et 3 mars, Compétition européenne de volley assis (Euroleague) 
Où : Petit Palais des Sports, avenue Jean-Jaurès. 

 
 

 

… Agenda un p’tit peu d’Ailleurs… 
 
 

• Lundi 12 fév ➔  Journée internationale des enfants soldats. 
 

• Mercr 21 fév ➔  Journée internationale de la langue maternelle. 
 
 

Du vendr 1er mars au dim 3 mars, 38ème Salon Primevère  
Associations, écologie, santé, agriculture, éducation, conférences… alternatives. 
Où : Parc des Expositions, Bd de l’Europe. Chassieu. 
Contact : www.salonprimevere.org  
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Ça s’est passé à Gerland  
 

LE FOYER L’ETINCELLE EST DESORMAIS FERME 

 

Depuis 1986, le Foyer L’Etincelle au 136 Bd Yves Farge accueillait 45 
personnes adultes en situation de handicaps divers. Certains visibles 
(mobilité réduite), d’autres invisibles (diabète, traumatisme crânien…). On 
en rencontrait certains à Super U, à la Biblio, et même l’un ou l’autre 
étaient impliqués dans des associations du quartier. Tous ces voisins nous 
manquent. Que dans leur nouveau foyer elles et ils s’épanouissent !   

 

Le 11 janvier, Jocelyn MELI, Directeur de transition, a réuni tous les résidents, 
collègues et personnels de l’APF France handicap. Avant la 
fermeture de L’Etincelle à Gerland et les départs des résidents 
vers les foyers APF de Villeurbanne et surtout celui de Décines, 
M. MELI a présidé une soirée très chaleureuse.  
Par ses vœux à toutes et tous, ses mots personnalisés, et par 

des clins d’œil bien poétiques, l’émotion fut 
forte et partagée 
 

Ainsi, entre autres, « les étincelles qui 
alimentent en énergie la vie de cet éta-
blissement depuis 37 ans, ce sont le sourire 
d’Anaïs ou d’Idriss que l’on croise avec un 
grand bonjour chaque jour, détaille-t-il. 
Habiba, allongée sur son fauteuil, qui nous 
accueille avec un clignement d’yeux suivi 
d’une exclamation. Les lacets des chaus-
sures d’Hervé assortis aux roues de son 
fauteuil. Se faire doubler dans les couloirs 
par Jérôme aux manettes de son fauteuil 
électrique. Lucette qui nous regarde fixe-
ment du haut de son statut de doyenne et 
qui nous explique avec passion comment 

elle dessine le mimosa avec des cotons-tiges sur les assiettes en porcelaine. 
La démarche de plus en plus assurée de Luigi qui court prendre son bus. Le 
regard de Laurent qui s’illumine dès qu’on lance un karaoké et qu’il fredonne 
par cœur les chants de Noël. La bonne humeur et le bénévolat de Véronique 

qui apporte une touche de douceur au 
vivre ensemble. » Etc.  
A l’adresse de tous les corps de métier du 
Foyer, le Directeur a poursuivi ses compli-
ments et remerciements. Citant, parmi 
une trentaine de prénoms au moins, ceux 
de Murielle, Renée, Michelle, Elisa, Lau-
rent, Miguel, le Dr Gauthier, ceux des fées 
du logis, l’assistante sociale, les veilleurs 
de nuit, la lingère, Jérôme, Murielle, 
Carole… 
« Et beaucoup d’autres qui savent ce qu’ils 

apportent à cet établissement depuis des semaines, des mois, des années. 
(…) Alors oui, toutes ces étincelles qui ont crépité pendant 37 ans au sein de 
ce foyer méritent bien une fête et de mettre le feu le temps d’une soirée, à 
quelques jours de rejoindre la CLE DE SOI. Et place à ce magnifique buffet 
offert par ELIOR, notre partenaire, » a conclu M. MELI. 

 

Les camions de déménagement ont fini leurs allées 
et venues. Les portes sont closes. 
Du haut de ses 37 ans, l’établissement était un peu 
vieillissant. Ses murs n’appartenaient pas à l’APF, il 
en était locataire.  
La Clé de Soi APF France handicap,  

50 avenue Jean-Jaurès. 69150 Décines Cedex. 
Tél : 04 72 73 23 65 .  www.apf-francehandicap.org 

LES SAPEURS-POMPIERS DE GERLAND AU LOU STADIUM 

Lors de la Sainte Barbe, patronne et protectrice des pompiers (4 décembre). 

Courrier reçu (extraits) 

 

Julie : « J’aime bien lire la Gazette de Gerland, car en tant que Lyonnaise, je dé-

couvre à chaque fois des choses dedans. Il y a 40 ans, pour moi Gerland, c’était 

un quartier moche, désaffecté, et c’est agréable de voir tout ce changement. » 
 

A.B. « Je suis habitant de la cité-jardin et je ne vois pas en quoi (la création d’) 
une rue et la suppression des garages peuvent apporter un plus au 7e arrondt. 

Par contre, encore une fois, on ne tient toujours pas compte des habitants de la 

cité-jardin qui subissent tous les désagréments (prostitution, immeubles non réno-
vés, appartement insalubre, les soirées concerts ou les nuits sonores...).(…) Les 

habitants sont contre ce projet, bien sûr ils vont le faire savoir. » 
 

Gi. Q. « Je ne suis pas habitant de l’ensemble Cité jardin. Mais y créer une voie 

supplémentaire, pour qui ? Quand on connaît l'engorgement de la rue de Gerland., 

sans oublier la sécurité, et petit point de détail, le stationnement payant qui se met 
en place. Les habitants dans leur grande majorité sont-vent debout (…).» 
 

« Découvrant par hasard sur internet l'existence de la Gazette de Gerland, j'ai le 

plaisir d’annoncer la sortie de mon quatrième roman, Les Ombres et les Silences, 
Denis Fontaine, éd. Les Impliqués. Ce roman intéressera les lecteurs de la Gazet-

te, car il est prétexte à une plongée dans l’histoire lyonnaise d’une famille et des 
habitants d’un immeuble du 7ème arrondt à travers le 20ème siècle, essentiellement 

vue par le regard des femmes. Il fait également miroir à l’actualité, puisqu’il se 

déroule durant la pandémie de Covid-19 et la 1ère année de la guerre en Ukraine. 
https://www.lesimpliques.fr/livre-les_ombres_et_les_silences_denis_fontaine-

9782385414580-78332.html  
 

Gi. D. ALGM. « A propos des photos de Mme Ch. Lagrange sur la section Danse 
de l’ALGM, années 50-60, qu’elle en soit très remerciée, car je reconnais celles 

des kermesses (La Gaz de G, janvier) de l'école Berthelier et j'ai très bien connu 

les personnes citées : Louis Fargues, Robert Coissard et Mr Buffet. Je suis moi-
même à l'ALGM depuis 1963, j'étais au basket. Mais nous avions peu de contact 

avec la gym ou la danse qui se faisaient dans le petit gymnase Louis Blanc (dispa-

ru par démolition puis reconstruit à l’angle des rues A. Bollier et F. Brun). 
Pour la section Danse, je ne me souviens pas de votre maman (Jeannine Soula-

jon), mais par la suite, il y a eu Mme Peyrot et Mme Fichot. 

La section Danse (ALGM) évolue maintenant au gymnase de l'école Pagnol : 
outre la danse classique, on propose de la capoeira et de la danse moderne ! » 
 

Da. B. « Après la démolition des 2 maisons T. au 43-47 av. J-F Raclet, le PLUH 

peut-il renseigner le voisinage sur des modifications structurelles ? Hélas, pour 

l'interprétation du plan du PLUH, il faut un décodeur, du temps et avoir fait un 

doctorat en aménagement du territoire pour réussir à le comprendre ! L'idée est 

quand même bien qu'à terme ils (=Métropole ?) veulent créer une rue entre l'av. J-

F Raclet et la rue de la Croix Barret (pour relier le PUP Ginkgo et l’école ?). » 
 

La Gazette de novembre a eu un beau succès sur les réseaux sociaux, notamment 

avec la photo des Délices de Pauline (resto au 51 rue des Girondins). Exemples : 

 

Et 22 likes sur le groupe « La vie à Lyon 7 » ! De Pauline A., responsable du 

resto, voici des précisions : « Les Délices de Pauline a pour but d'offrir un lieu 

convivial et familial en plein cœur de Lyon. De plus, nous sommes en train de 

développer petit à petit notre objectif de départ qui est l'accompagnement de 

personnes en situation de handicap. Accueillir des jeunes en stage, voire en 

formation professionnalisante, pour offrir un milieu adapté à leur envie. C'est 

pour cela que la carte est composée de tartines salées, cuisine simple, tout en 

gardant le "fait-maison" indispensable à nos valeurs. »  

Retour des réseaux sociaux par Am. R, merci : la Gazette est très lue et likée ! 
 

A la suite du Nouvel An, la Gazette remercie les lectrice et lecteurs qui lui ont 

écrit, notamment Ja. S., Be. J., Ké. A. Merci aux personnes soutenant la Gazette. 

 

 

 

 

 

 

mailto:gerlandnews@hotmail.com
http://www.apf-francehandicap.org/
https://www.lesimpliques.fr/livre-les_ombres_et_les_silences_denis_fontaine-9782385414580-78332.html
https://www.lesimpliques.fr/livre-les_ombres_et_les_silences_denis_fontaine-9782385414580-78332.html
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SI VOUS AVEZ MANQUé LE DéBUT DES INFOS ET DES DéBATS… 
 

Le 4 octobre 2023, réunion publique entre élu.es et habitant.es 
 

Après cette réunion tenue à l’école A. Briand, la Ville de Lyon a distribué une 
synthèse en novembre. En même temps, à l’aide d’un questionnaire, elle a 
interrogé les personnes du quartier sur la réhabilitation et les réaménagements 

des espaces publics de la Cité-Jardin. Extraits de cette synthèse. 
 

« La Cité-Jardin ne sera pas démolie mais rénovée, y déclare le Maire de Lyon. 
Les logements resteront des logements sociaux. Tous les habitants qui le 
souhaitent pourront y rester. Nous voulons ramener la tranquillité dans le 
quartier, améliorer la santé et l’accès aux soins, favoriser l’accès aux 
équipements sportifs et culturels », a résumé Grégory Doucet. 

 

La rénovation des logements sera importante : appartements agrandis (pour 
familles) ou plus petits (étudiants) ; isolation ; modernisation ; création par-
fois de balcons. Au rez-de-chaussée de certains immeubles, création 
d’espaces pour des associations, des bureaux ou des commerces. 

 

La rénovation globale, en plusieurs étapes, va durer environ 15 ans, précé-
dée bientôt d’une enquête de Grand Lyon Habitat auprès des habitants 
concernés. Viendront en 2024-2025 des travaux d’entretien sur les allées, les 
toitures, les cheminées et les caves. Puis fin 2026, début de rénovation de 6 

bâtiments (voir carrés bleus ◼ sur le plan), environ 100 logements.  
 

Une nouvelle rue à sens unique, limitée à 30km/h et arborée, va être créée 
entre la rue G-Gouy et la rue de Gerland, notamment pour l’accès des 
véhicules d’urgence (pompiers, police, ambulance…) et pour l’ouverture du 
parc du "Château". Pour cela, les box des garages seront détruits. 

 

Concernant les animations et la vie du quartier, l’ouverture d’un local multi-
activités pour les habitants et les assoc’ est prévue mi-2024. Dès cette année 
auront lieu des animations pour le Centenaire (1924-2024) de la Cité-Jardin. 
Un projet de structure de santé (à partir de 2026-28) est aussi à l’étude. 

 

Questions/Réponses 
-Loyers : pas d’augmentation pour les résidents actuels. 
-Lutte contre le deal : la Ville utilise des caméras, fait intervenir la Police 
municipale, fait de la prévention de la délinquance. Travaille avec la Préfec-
ture et la Police nationale. Les travaux veulent favoriser la sécurité. 
Idées partagées 
Solutions pour ranger vélos et trottinettes ; endroits de pique-nique et jeux ; 
espaces sportifs aussi pour les filles ; espaces calmes pour les anciens… 

 

Pour rappel, la réunion du 4 octobre 2023 réunissait G. Doucet Maire de Lyon, F. 
Dubot Maire du 7e arrondt, B. Vessiller Vice-Présidte à la Métropole déléguée à 
l’Urbanisme, des élus, des responsables de Grand Lyon Habitat…, et environ une 
50aine de personnes de la Cité-Jardin et du quartier de Gerland.  
 

Le 21 novembre 2023, réunion publique sur les espaces publics 
 

D’abord, une 15aine de personnes se sont rendues sur l’Arène      vaste espace 
aux multiples usages (sports, fêtes…), puis sur une placette/parking au nord 
longeant la rue Challemel-Lacour, enfin sur le cœur d’îlot est (terrains de 
boules et jeux pour enfants, parallèles à la rue de Gerland. 
Ensuite, à l’école A. Briand, l’atelier de concertation a réuni 2 groupes de 11 
personnes pour échanger sur ces espaces (avec un plan de la Cité sur chaque 
table) : on était invité à prendre ce qui est intéressant et à garder (carton 
vert), désigner ce qui ne va pas (carton rouge), désigner ce qui est à amé-
liorer ou proposer comme usages souhaitables (carton bleu). 
 

Quelques réflexions relevées par La Gazette au cours des mises en commun : 
  -Les haies devraient être taillées. 
  -Un local poubelle est fermé, je ne veux pas payer pour un truc inaccessible. 
  -Les jeunes qui font du foot sur l’Arène       , ça ne me gêne pas. 
  -Je voudrais que les animations pour les plus petits recommencent. 
  -Le terrain de boules est-il ouvert à tous, même si on n’habite pas la Cité ? 
  -Il faudrait des pergolas qui fassent de l’ombre. Et des barres de traction. 
  -Si vous mettez des horodateurs, ils ne resteront pas, ils seront coupés. 
  -Je suis contre la destruction des garages pour faire passer une rue. 
  -Il y a 30 ans, il y avait davantage de fleurs dans la Cité, c’était plus joli. Etc. 
 

Le 23 janvier 2024, réunion publique. Thème : les espaces extérieurs 
 

Ce 2ème atelier de concertation, partagé par une 50aine de personnes ainsi que 
6 élèves de l’école, abordait le devenir de l’Arène        et l’ouverture du parc 
du "château des mères" principalement. 
M. Rossignol, directeur du groupe scolaire A. Briand, a introduit le travail 
réalisé par 6 élèves, leurs idées et 
propositions (propreté, verdure, ac-
tivités, musiques, fête des Lumiè-

res…). « Dans notre école, les élèves 
apprennent la démocratie et la 
citoyenneté. Depuis 4 ans, nous 
avons un conseil d’école avec 24 
représentants. Ceux ici ce soir vous 
font faire part de leurs idées. » 

 

Pour l’atelier, chacune des 7 tables 
disposait d’une photo aérienne grand for-
mat (60 cm X 60 cm) de la Cité-Jardin et de 5 
jeux d’images triées par thèmes d’usages 
(apprécier la nature ; jouer/s’amuser ; faire du 
sport ; se rencontrer-pique-niquer ; mobilier 
urbain. Cf. 3 exemples d’images ci-dessous).  

A tour de rôle, 
chaque partici-
pant.e proposait 
une image et expliquait son choix à ses voisins de 
table. L’animateur notait les images faisant 
consensus (ou pas). S’en suivit à la fin la res-
titution de tous les groupes.  
Points de convergence et/ou divergence : 
-Arène. Il y a longtemps, il y avait un espace vert sur 
l’Arène. Il faut réhabiliter le sol. 
-Pourrait-il y avoir un petit terrain de foot fermé par 
un grillage, comme à l’espace D. Rivera ?  

-L’Arène, c’est un point de rencontre. Il faut un terrain de jeux assez libre. 
Conserver le basket. Créer un parcours trottinettes… 
-Avoir des lieux dédiés à faire la fête, se rassembler, organiser des événements.     
-Ça manque : bien éclairer partout, pour sécuriser la Cité. 
-Créer un groupe de locataires qui construisent les règles d’usage communes. 
-Parc du "château". Il faudra des endroits de rencontres, d’herbe pour pique-
niquer, de tables de ping… Une fontaine d’eau, des toilettes, un espace canin… 
-Recréer un mur d’escalade, par ex. sur un morceau du mur du parc. 
-Faire un parcours santé, avoir un endroit d’accueil pour jardiner avec les enfants. 
-Le parc attirera-t-il du public indésirable ? y aura-t-il plusieurs ouvertures ? 

 

A la fin de la réunion, l’animateur a indiqué qu’en suite des 2 ateliers, un pro-
gramme à partir des échanges sera élaboré par des spécialistes (présents 
pendant les échanges) puis présenté au Maire de Lyon. Celui-ci, comme il s’y 
était engagé le 4 octobre, reviendra à la Cité-Jardin. 
L’appel à un comité de suivi participatif a aussi été lancé. Une maman s’est 
alors interrogée avec courage et franchise : « Notre parole d’habitants sera-
t-elle vraiment écoutée ? Ou bien ce comité ne fera-t-il que de la figuration, 
placé devant des choses imposées, déjà prêtes ? Et que dire, au-
delà du mandat municipal actuel, si les élus changent ? Car nous, 
dans 10 ou 15 ans, peut-être résiderons-nous encore dans la 
Cité-Jardin ! » La concertation demande du temps et bien des 
précisions entre élus et résidents. 

 

1924-2024, participons au Centenaire ! 
Quand la Cité-Jardin est sortie de terre, le quartier de Gerland 
avait entre 5 et 6 000 habitants. La Cité apportait 1 200 per-
sonnes de plus. De ces familles des HBM, des noms restent 
connus (Di Nallo, « Natch », Ruel…) et d’autres sont oubliés. 
Alors faites connaitre par la Gazette Roger Coggio et autres…  
Enrichissons la mémoire des HBM par des récits d’habitant.es. 

 

Ecrivez à Gazette de Gerland : gerlandnews@hotmail.com Merci.◼ 

A partir de 2024 « Quel avenir pour la Cité-Jardin ? » 
 

mailto:gerlandnews@hotmail.com
mailto:gerlandnews@hotmail.com
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LA CITE-JARDIN* DE GERLAND : QUI, QUAND, Où, COMMENT… ? 
 

Qui a fait construire la Cité-Jardin ? 
« Avec l’ouverture des abattoirs de Lyon-La Mou-
che, après la 1ère guerre mondiale, une sorte de 
"centre" dans le quartier de Gerland est en voie de 
constitution, sous-tendue par la politique sociale 
de son Maire, Edouard Herriot (1872-1957) », écrit l’historienne D. Bertin*. 
Ainsi la Ville de Lyon achète-t-elle à la SCI de la famille Rodet-Chappet, en 
1917, 13 hectares de terrains, à vocations diverses ("château" des mères, 
groupe scolaire A. Briand…), dont 5 hectares environ « sont formalisés pour 
la construction de la Cité-Jardin (en Habitat Bon Marché, HBM) ». Les réseaux 
d’eau, les rues, l’éclairage et la construction de 26 bâtiments se feront de 
1924 à 1931, sous la direction des architectes Robert et Chollat.  

 

Où se trouve la Cité-Jardin ? 
Elle est au sud de Gerland. 
Construite en 4 îlots, la cité 
se situe entre l’avenue Jean-
Jaurès (jouxtant l’école A. 
Briand) à l’ouest et la rue de 
Gerland à l’est.  
Sa partie nord longe la rue 
Challemel-Lacour tandis que 
sa partie sud se termine rue 
B. Delessert et au parc boisé 
du "château" de Gerland.  
Ces îlots sont coupés par 

une rue et une impasse 
d’orientation nord-sud : 
d’une part la rue Georges-
Gouy (qui va jusqu’à l’ave-

nue T-Garnier au sud), d’autre part la rue de l’Effort qui finit en impasse, bu-
tant sur le mur qui ferme le parc du "château" (entrée 186 rue de Gerland). 

 

Comment sont les constructions HBM de l’époque ? 
La Cité-Jardin comprend 26 immeubles de 5 étages chacun, soit 553 loge-
ments au total et 1 200 habitants environ : il y a 82 T2 ; 140 T3 (entre 50 et 

60 m2, 350 €/mois environ en 2023) ; 329 T4 (entre 65 et 75 m2) et 2 T5 (aux 
superficies de l’époque, années 1920, loin de celles des normes d’aujourd’hui).  
« Ces constructions, continue l’historienne, sont en partie destinées à ac-
cueillir une population modeste » (familles ouvrières françaises au début, puis 
immigration italienne d’après 1920-30, puis toutes populations aujourd’hui). 

Elles répondent au grand besoin de logements pour les ouvriers des abat-
toirs et des usines en pleine activité alentour. Mais la typologie de la Cité-
Jardin est nouvelle et soignée : les immeubles ont des cours ouvertes, spa-
cieuses, très arborées (les autos individuelles, pensons-y, n’y existaient pour 
ainsi dire pas, jusqu’aux années 60, du fait des bas salaires ouvriers).  
Construction qui largement « fait écho aux principes (d’hygiénisme et santé) 
défendus par A. Rey* lors du 2ème Congrès sur l’Habitation, qui eut lieu à Lyon 
en mars 1920. Ainsi les appartements présentent une salle commune centra-
le distribuant les autres pièces. Pour le confort et l’hygiène, ils bénéficient 
d’un bon éclairage assuré par une double exposition (à la lumière) et des log-
gias. Un WC dans chaque logement, mais pas de salle de bains (en 1924) : 
c’est une fois la cité presque achevée que sont édifiés des bains-douches en 
1932 (au 13 rue B. Delessert) avec lavoirs en sous-sol. » Les appartements 
sont de qualité, traversants, avec de belles hauteurs sous plafond.  

 

Combien d’améliorations importantes depuis 1924 ? 
La Cité-Jardin a compté 3 grandes améliorations : de 1968 à 1973, instal-
lations de salles de bains sous le Maire L. Pradel ; de 1989 à 1994, carrelages 
et ascenseurs sous le Maire M. Noir ; en 2001-2002, sécurisation, embel-
lissements des parties communes et pôle de services publics en rez-de-
chaussée rue G-Gouy sous le Maire G. Collomb.  
En outre, la Cité a été labellisée « Patrimoine du 20ème siècle » en mars 2003.  

 
 

*En France, une cité-jardin est « un lotissement concerté, où les habitations et la voirie 
s’intègrent aux espaces verts publics ou privés, et destinées généralement en France à un 
usage social, individuel ou collectif, et locatif avec aménagement paysager et jardin autour 
de l'habitat » (Définition Wikipédia). 

 

*D. Bertin, Lyon, de la Guillotière à Gerland. Le 7e arrondt 1912-2012, mai 2012, 223 p.  
Livre empruntable à la Biblio de Gerland et de Jean-Macé. 

 

*Augustin Rey (1864-1934), architecte de renommée nationale qui se spécialise à partir de 
1907 dans l’hygiène et l’urbanisme social et populaire notamment. 

 

En savoir plus : Cité jardin Gerland - La Mouche - Inventaire Général du Patrimoine Culturel 
(auvergnerhonealpes.fr)    La Gazette de Gerland, n° 80, nov. 2023, 1 page. 
 
 

Un ensemble urbain labellisé "Patrimoine du 20e siècle " 

 
  

 

 

Des lieux d’animations ouvertes, diverses et inspirantes ! 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

La Cité-Jardin, bordée à g. par le parc du "château" et 
des champs, par l’école A. Briand en blanc avec au-des-
sus les abattoirs, et à dr. par la rue Challemel-Lacour 
sans arbres (+ cité marchande et école de rééducation) 

L’Arène, espace 
central dédié aux 
sports, animations, 
fêtes, rencontres.  
Ces 2 photos (arène et 
bas-relief à g.) sont  
du photographe  
B. Pillet, lors d’une 
Balade urbaine  
en avril 2023.  

« Arboretum », œuvre réalisée par les 
habitants de la Cité-Jardin, accompagnés 

par les assoc’ Terrain d’Entente 
et Arts et Développement. 

Extraits des témoignages des habitants : 
« Ma grand-mère est arrivée en 1925… La 
Cité-Jardin n’existait pas. J’habitais dans 
les baraques avec les premiers Italiens. Je 
suis allée à l’école Aristide Briand comme 
mes enfants et petits-enfants : 3 généra-
tions dans la même école. Nous avons 
quitté les baraques quand la Ville a cons-
truit ici. Nous n’avions que le robinet de 
la cuisine. Mes enfants ont été lavés à la 
bassine. Avant, tout le monde se mé-
langeait, les Italiens, les Maghrébins, les 
Français, les Espagnols.  
Tous les copains de mon petit-fils m’ap-
pelaient "Mamie Gerland."»      

            Avril 2022. Grand Lyon Habitat. → 

 

A g., façade Cité-Jardin typique 178 rue de Gerland. 
Ci-dessus, au 1 et 3 rue Benjamin-Delessert. 

-Arts peinture, chaque vendredi  
-Arlette dans Les 80 ans de ma mère 
-Carnaval brûlé dans l’Arène, 2019 

-Ferme à la Cité-Jardin, juillet 2018 

-Animations lecture, été 2022 

-Basket dans l’Arène, juin 2021. 

-Mur « Arboretum » ci-dessous. 

 

 

mailto:gerlandnews@hotmail.com
https://patrimoine.auvergnerhonealpes.fr/dossier/IA69004484
https://patrimoine.auvergnerhonealpes.fr/dossier/IA69004484
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    MESSAGES "DE TOUTES SORTES" A GERLAND ! 
 

Le 1er décembre 2023, le Centre Social de Gerland avait prévu de faire une 
grande fête d’hiver inter-associative sur la place des Pavillons.  
Et nous, la Cie la Grenade, nous avions prévu de crier à haute voix des messages 
de toutes sortes, écrits ou dits par les habitants et les habitantes de Gerland. 
Des paroles rapportées, des déclarations d’amour, des coups de gueule 
anonymes ou revendiqués. La forte pluie a eu raison de la fête, mais nous 
voulions quand même donner à lire quelques extraits.  
Vous trouverez peut-être là-dedans de bonnes résolutions pour la nouvelle 
année, comme se remémorer les bons souvenirs, se répéter des mots qu’on 
aime entendre, dire merci aux personnes qui nous entourent ou faire la liste des 
lieux qu’on aime… Bonne lecture ! 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
⃝ « Je garde comme bon souvenir dans le quartier le bal du 14 Juillet devant 
l’école Aristide Briand et la piscine de Gerland.  

 

J’aime quand ma petite fille me dit : « C’est bon, maman. »  
 

⃝ Au square des Pavillons, j’arrache la pelouse du terrain de pétanque à la 
main parce que la Mairie ne veut pas qu’on utilise des pesticides. 

  

J’adore le mot chouette et le mot destin, je déteste le mot croûte.  
 

⃝ J’aime à Gerland les berges du Rhône depuis le banc où je regarde le 
fleuve, la nature et le musée des Confluences.   

Je suis à Gerland depuis 1951, j’ai 91 ans et j’aime mon quartier.  
 

⃝ Je me souhaite de trouver du travail. 
  

La rue des Girondins, c’est les Champs-Élysées de Gerland. 
 

⃝ Gerland c’est : l’école A. Briand, le port Édouard-Herriot, la halle Tony 
Garnier, la Mouche, Monod, le métro B, le parc de Gerland, la Cité-Jardin, 
devant la Bibliothèque, le Centre Social, le parc de Gerland, les terrains 
vagues, le marché les bords du Rhône, le magasin Action, le foyer Aralis. 

 

En novembre, les halles des Girondins devaient être démolies,  

en décembre elles devront sans doute être démolies,  

en janvier elles le seront, peut-être. Ou alors en février ?  
 

⃝ Ce serait bien que les pères aussi gardent les enfants. 
 

Je souhaite que le métro B soit plus régulier. 
 

Je voudrais dire « merci » à l’Optibus. 
 

J’aime qu’il y ait tout à côté : le tram, le métro,  

c’est bien desservi et c’est calme. 
 

⃝ Madine voudrait dire merci à l’enfant de la Cité-Jardin qui l’a aidée  
à traverser la rue. 

 

Le plus beau mot de la langue française pour Mustapha, c’est football. 
 

⃝ Lamia en a marre des trottinettes sur le trottoir. 
 

Elle a envie de dire merci à tous ceux qui l’ont respectée,  

qui lui ont offert un café, qui lui ont donné des formations. 
 

⃝ Dans le quartier elle voudrait des fleurs et de la vie dans les jardins         
comme à Damas.  

Elle aime les arbres du quartier. 
 

⃝ Elle nous dit : « J’ai étudié à l’Université, j’ai travaillé 10 ans, je ne peux 
pas rester sans travailler ici. » 

 

Célia aime faire des haltes au square Monod, à côté de la boîte à livres,  

où elle se pose pour écouter de la musique. 
 

⃝ Les mots préférés de Gladys, ce sont « Je suis » et « Nous sommes. » 
 

Cie La Grenade, 16, rue Imbert Colomès - 69001 Lyon    www.lagrenade.fr 

Gerland dans les médias ! 
 

Le Comité du Rhône de Judo fête le Nouvel An (Kagami Biraki, au Japon) 
Après René Nazaret en 2021 (lire p. 7), le 
Lyonnais Pierre Blanc, autre grand forma-
teur, devient à 74 ans le 2ème judoka de 
l’histoire du Comité du Rhône à obtenir le 
très sélectif 8ème dan. 
Sur la photo du Progrès, Pierre Blanc au cen-
tre tenant sa médaille, à sa g. Magali Baton 
(secrét. Génle de la Fédération) et à sa dr. R. 
Nazaret (8ème dan) et M. Perard (7ème dan). 
(Le Progrès, 22/01/2024, 1 page de X. Breuil)   

 

Jeunes migrants dans le gymnase Gabriel-Rosset 
Le 16 janvier, la Ville de Lyon a mis à l’abri du 
grand froid près de 140 jeunes migrants. « Ça 
fait 6 mois que ces gamins dorment dehors 
sous des tentes, qu’ils prennent la pluie et le 
froid, » s’indigne S. Runel, adjointe aux solida-
rités. Ces mineurs occupaient le square face à 

l’église du St-Sacrement, dans le 3ème arrondt. (Le Progrès, 18/01/2024) 
 

La piscine va rouvrir à l’été 2024 
Fermée depuis l’été 2021, alors qu’ elle 
accueille de nombreux jeunes, surtout 
de gens ne partant pas en vacances, les 
discussions sont en train d’aboutir 
entre la SAS LOU Rugby (bail emphy-
téotique de 60 ans) et la Mairie de 
Lyon. Tous les scolaires pourront y 
apprendre à nager, mais « une subvention (payée par la Mairie) sera versée pour 
acheter des lignes. » De plus, à quels tarifs accessibles pour le plus grand nombre 
des Lyonnais, durant toute l’année, seront demandés ? Pas d’info à ce stade. 
Quant au coût du complexe en travaux annoncé par le LOU (12,6 M d’€), la Ville 
met la main à la poche à hauteur d’1 M d’€. (Le Progrès, 17/01/2024, une ½ p.) 

 

Liste d’attente de 300 jeunes au FC Gerland et appel aux dons 
La vitalité du FC Gerland (730 
licenciés), comme dans d’au-
tres clubs, ne se dément pas, 
mais hélas, il faut refuser des 
centaines d’inscriptions. Les 
équipements ne sont pas 
assez nombreux, les temps 

d’ouverture du stade des 
Channées, par exemple, ne sont pas illimités. 
Par ailleurs, une cagnotte est ouverte pour per-
mettre à 20 jeunes filles de participer au tournoi 

international Jordi-Copa à Barcelone fin mars. La contribution recherchée, précise 
la section féminine, est de 5 000 €. (Le Progrès, 13 et 14/01/24). 
(20+) Soutenez notre cagnotte pour... - FC Gerland école de foot féminine | Facebook  

 

Belle spécialisation vers le public "jeunesse"  
Du haut de ses 2 ans, la librairie créée place des Pavilons 
par Marie Chevassus (à g.) et Lucile Gaspari se porte bien, 
fait valoir l’interview réalisé par notre correspondant, 
Jean-Marc Manificat. 
Outre sa clientèle générale appréciant notamment 
l’espace des boissons chaudes, jus de fruits et goûters, 
les libraires expliquent avoir créé « des partenariats avec 
des crèches, des écoles, des collèges et des lycées qui sai-
sissent notre spécialisation et notre intérêt pour la 
jeunesse. D’où notre projet de Jeunesse en librairie (…) et 
développer l’aspect rencontre entre les auteurs et les 
lecteurs de tous les âges.»  (Le Progrès, 14/12/20243).                       

☺ 

Cagnotte pour la Gazette : appel à dons ! 
Chère lectrice, cher lecteur, 

   Depuis presque 7 ans, la réalisation mensuelle de Gazette de Gerland 

est totalement gratuite. S’abonner reste et restera gratuit.   

   Mais l’envoi par Internet aux 1 352 abonné.es, lui, est payant.  

En donnant 2, 5 ou 10 euros, soutenez les frais d’envoi électronique. 

Pour participer à la cagnotte, cliquez sur : 
: https://www.leetchi.com/c/lagazettedegerland  Merci !  G. Duriez. 
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A Gerland, que vous soyez habitants anciens ou récents, vous pourrez l’appeler 
« Natch », tant René Nazaret (né en 1936) rayonne de simplicité. 
Après sa qualification de 8ème dan, le judoka ceinture noire de 87 ans a été 
gratifié le 1er/01/2023 de la MEDAILLE D’OR de la Jeunesse, des Sports et de 
l’Engagement Associatif par la Ministre des Sports.  
Témoignage d’une vie bien remplie entre les métiers nourriciers et sa passion 
du sport qui deviendra son métier à partir de 1973 (2ème volet). 
 

    « Arrivé d’Italie avec ma famille à 11 ans, à Gerland pour rejoindre papa, 
dès mes 14 ans, j’ai trouvé du travail. D’abord dans la droguerie Thivolet puis 
chez Mûre, une grosse boîte où tous les Italiens allaient travailler (lire encadré 

ci-contre). D’ailleurs, mon frère y bossait, de même que 
les frères Pierrot et Maurice Iannucci. Donc je m’y suis 
présenté, avec mon sac balluchon en toile. Ils m’ont 
pris le jour même, embauché sur le champ. Dans un 
atelier, un chef m’a donné une tenaille ; il m’a passé 
directement aux armatures : avec du fil de fer, 
j’attachais les fers à béton. C’était rude, on était 
gamins. On travaillait de 7 à 12h puis de 13h30 à 18h. 
Et le samedi, de 6h à midi. Soit 53h et demi par 
semaine. C’était vraiment dur. J’y suis resté jusqu’à 20 

ans. 
 

      A 17 ans, près le boulot, j’allais au judo qui se 
faisait à la MJC rue Bollier (lire 1er volet, Gazette de 

janvier). Sous l’autorité de Vincent Valente, j’ai eu 
Roger Bascobert comme professeur. J’avais 2, par-
fois 3 entrainements par semaine, de 19h30 à des 
fois 22h. Le père Valente était exigeant : ce qu’il 
faisait, lui, il voulait qu’on le fasse nous-mêmes. Il 
nous faisait faire une heure de gym, et ensuite seu-
lement nous passions au judo. En 1956, j’ai été 
ceinture noire, 1er dan. Puis 2ème dan en 58, 3ème en 
60, 4ème en 68, 5ème en 77, 6ème en 85, 7ème en 2001, 
et 8ème dan en 2021 (à 85 ans !). 
     Heureusement, en 1956, mon copain Minchella 
m’a sorti de chez Mûre pour me faire embaucher 
dans la grosse boite de peinture où il travaillait. 
C’était plus libre. Bien davantage libre que l’usine. 
Minchella avait suivi une école technique, moi je me 
suis formé sur le tas. L’entreprise avait de longs 
chantiers, comme à Mermoz nord, ou d’autres plus 
courts. Du travail, on en trouvait, en veux-tu, en 
voilà. De toutes façons, ma passion, c’était devenu 
le judo. Dès 1958, je montais à Paris pour des en-
trainements de haut niveau, notamment à l’INSEP 
(Institut National du Sport, de l’Expertise et de la 

Performance). Il me fallait, pour cela, de la souplesse 
dans le boulot ; je prenais sur moi. 
 

 Les succès en judo s’élargissent 
    La saison 59-60, je suis passé champion du Lyon-
nais (12 titres). Sous les couleurs de l’Italie, j’ai 
terminé 7ème aux Championnats d’Europe de 1961. 
Puis champion de France des poids légers (moins de 
68 kg) en 1965. J’ai côtoyé bon nombre de hauts 
gradés du judo !     

Etait-il temps d’arrêter la compétition ? 
J’avais plus de 30 ans. Un temps, j’ai 

envisagé de travailler avec 
mon frère, dans une 
entreprise de transports. 
Mais mes amis ont insisté 
pour que je m’inscrive à 
l’Ecole des Cadres. Et ce n’est 
qu’au début des années 70 
que j’ai obtenu la nationalité 
française. Après, en 1973, je 
suis devenu professeur à 
Miribel, m’occupant aussi → 
 

 
→ un temps du club de 
Meyzieu. Enfin, de 1978 à 
2001, date de ma retraite, 
j’ai été professeur au judo 
club de Chassieu. Tous les 
jours, entre Miribel et Chas-
sieu, j’alternais les cours de 
17h à 21h30.  
Que de déplacements pour 
ces heures de cours ! Mais 
bon, depuis, c’est une fierté 
pour moi et comme la ré-
compense de mon titre de 
8ème dan en 2021 : en effet, 
mon nom, René Nazaret, a 
été donné à la salle de 
Miribel, en présence de  
quelques anciens judo-kas 
du club et d’amis. 
Au total, j’ai formé plus de 
150 ceintures noires, dont 

Lionel Hugonnier (né en 1973 à Lyon), Champion du Monde de Jiu Jitsu en 
1994 (catégorie – 90 kg) ou Jean-Robert Patriarca, Vice-champion d’Europe, 
mon élève durant 3 ans.  

 
 

Hors de France, en Italie et même au Japon, « le saint des saints » 
     Je n’ai pas oublié mes racines de Castelliri en Italie. Vers 22-23 ans, je re-
tournais voir toute ma famille. Avec mes cousins, on allait des fois à la mer, 
côté Méditerranée. On chahutait sur la plage. Eux, c’étaient des costauds. 
Mais moi, malgré mon petit gabarit, je les mettais K.O. sur le sable ! Et ils ne 
comprenaient pas mon habileté ! 
C’était des combats gentils, bien sûr, et 
on chahutait bien ! La Ville de Castelliri 
m’a même décerné ce beau diplôme, 
que j’ai accroché ici au salon. Comme à 
d’autres émigrés qui l’ont reçu aussi, le 
diplôme dit que j’ai fait honneur à la 
Commune de Castelliri ! 

 

  D’ailleurs, j’ai eu ma licence pendant 
2 ans à Turin, dans l’équipe de judo 
d’Italie. Sous ses couleurs, j’ai terminé, 
en 1961, 7ème aux Championnats 
d’Europe.  
   J’étais tellement passionné de judo, et 
soutenu par Vincent Valente, qui était 
comme mon père du judo, que j’ai été 
passer un mois au Kodokan de Tokyo, le 
saint des saints mondial du judo (voir 

photo à g. où Natch a installé les illustrations, photos et souvenirs du Japon dans sa petite 

pièce de sport).  
 

Une retraite "au sommet" et des valeurs jusqu’au bout 
     J’ai eu la retraite à 63 ans. Mais je suis resté conseillé technique à Miribel 
et à Chassieu. A 87 ans, le mardi, je remets le kimono et je suis sur le tatami, 
selon ma santé évidemment ! Le judo est une discipline infinie. Comme on 
dit au judo, un professeur doit toujours et encore apprendre, afin de 
transmettre toujours plus à ses élèves. Et selon moi, je suis convaincu que 
pour former un judoka, il faut compter 10 ans. 
     J’ai été Champion de France. C’était mon objectif lorsque, jeune émigré 
travailleur, j’ai commencé le judo. Même 8ème dan, je n’ai jamais pris 
personne de haut. Car le judo me l’a enseigné : si tu veux être respecté, tu 
dois respecter les autres. Sur le tapis ou en dehors. Et je suis heureux d’être 
cité comme un exemple à Gerland, et pour les jeunes de Gerland. »◼ 
 

Natch chez lui, Cité-Jardin, dans sa pièce d’entrai-
nement, son kimono blanc bien plié, le 9/1/2024. 

La Ministre des Sports et des Jeux Olympiques et 

Paralympiques, par arrêté daté du 1er janvier 2023, 

a conféré à Monsieur René Nazaret  Lyon 07 (Rhône) 

LA MEDAILLE D’OR DE LA JEUNESSE, DES SPORTS 

ET DE L’ENGAGEMENT ASSOCIATIF 

La Ministre des Sports,  Amélie Oudéa-Castéra 

En 1924, A. Mûre et L. 
Pitance ont créé les 
Etablents Mûre, 80 rue 
Léon-Tolstoï (renom-
mée André-Bollier). Y 
fut inventée la préfa-
brication des armures 
en fer pour le béton 
armé, qui servirent 
dans des chantiers 
comme la tour Crayon 
de la Part-Dieu, la gare 
TGV Lyon-Satolas, etc. 
L’usine embauchait à 
tour de bras, principa-
lement des immigrés 
italiens, allant jusqu’à 
aller les chercher en 
camion à Modane.   
Les ouvriers armatu-
riers, à la tenaille ou à 
la soudure, étaient 
plus de 500. 
 L'usine a fermé en 
1998. En 2000, lors de 
l'installation de l'ENS 
Lettres à Gerland, des 
enseignants ont œu-
vré à la production  du  
docu Attaches qui té-
moigne de cette mé-
moire ouvrière de 
chez Mûre .  
En témoigne aussi cet-
te sculpture de fers à 
béton (ci-dessus) ins-
tallée à l'intérieur de 
l'école, qui rend hom-
mage aux travailleurs 
de chez Mûre. 
Attaches - film 2000 - 
AlloCiné (allocine.fr)  

 

Photo Ch. Kotov. 

A la rencontre d’habitants d’Gerland :   René Nazaret, dit «Natch», médaille d’or en judo 

 

 
 

mailto:gerlandnews@hotmail.com
https://www.allocine.fr/film/fichefilm_gen_cfilm=27158.html
https://www.allocine.fr/film/fichefilm_gen_cfilm=27158.html

